
Ministério da Educação

UNIVERSIDADE FEDERAL DA INTEGRAÇÃO LATINO-AMERICANA

INSTITUTO LATINO-AMERICANO DE ECONOMIA, SOCIEDADE E POLÍTICA

CURSO DE GRADUAÇÃO EM SERVIÇO SOCIAL

ATA 009/2022 REUNIÃO DO COLEGIADO DO CURSO DE SERVIÇO SOCIAL

No dia vinte e  sete de  outubro de dois mil e vinte e  dois, reuniram-se na sala de reuniões do

ILAESP, os(as) membros do colegiado do Curso de Serviço Social para reunião ordinária, que

teve início às 14 horas. Estavam presentes eu, Jonatas Camargo, técnico e redator desta ata, a

coordenadora do curso, professora Elmides Araldi, as professoras Claudiana Tavares, Talita Melo,

Maria Bernadete, Maria Geusina e o representante discente Wictor Gabriel. Justificaram ausência

por  motivos  de  saúde  as  professoras  Katia  Hale  e  Juliana  Domingues.  Na  sequência,  a

coordenadora submeteu as propostas de pauta progressivamente enumeradas e por último os

informes. 

I – EXPEDIENTE: Aprovação da Ata nº 008/2022 - REUNIÃO ORDINÁRIA DE COLEGIADO DO

CURSO DE SERVIÇO SOCIAL. Sem nenhuma solicitação de alteração a ata número 008/2022

foi aprovada por todos, exceto pela professora Cristiane Sander, que se absteve por não ter lido a

referida ata.

II- ORDEM DO DIA:  2.1- Recomposição do colegiado do curso de Serviço social; Ao iniciar a

pauta, a coordenadora informou que esse tema já vem sendo discutido em reuniões anteriores, e

se faz necessário tendo em vista que novas professoras chegaram no curso e também devido a

nova  composição  da  representação  discente.  Outro  ponto  que  a  coordenadora  colocou  em

questão foi a manutenção ou não da participação de professores de outros cursos no colegiado de

Serviço Social, tendo em vista que as docentes Ana Delgado e Lucimara Flávio, já sinalizaram que

não  tem interesse em  se manter na composição. Professora Geusina fez uma observação que

durante sua atuação no colegiado a participação de professores de outros cursos nunca se deu de

forma efetiva, pois segundo ela a maioria acaba por não frequentar com frequência as reuniões,

com algumas exceções, se referindo à professora Maíra Bichir, que por um longo período se fez

presente no colegiado.  Observou ainda,  que à época,  o colegiado permitiu  a participação de

professores de  outros  cursos  para  aumentar  a  quantidades  de  docentes  no  quadro  e  assim

garantir a participação de pelo menos 2 discentes,  tendo em vista que era preciso respeitar a

aplicação da composição 70/30 nos colegiados.  Geusina também colocou como sugestão de

encaminhamento o veto a participação dos(as) professores  visitantes no colegiado, justificando

que  a  seu  ver  eles  se  abstêm  de  algumas decisões  e  construções  importantes  dentro  do

colegiado, segundo ela talvez pelo pouco tempo de participação e interação no curso, o que faz

com que não se sintam confortáveis em se apropriar dessas discussões. Professora Elmides em

sua fala diz enxergar como positiva a atuação dos professores temporários no colegiado, haja

vista que segundo a docente eles contribuem significativamente com o curso, sendo assim, dá
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como sugestão de encaminhamento a manutenção deles no colegiado e também a manutenção

da composição técnica e da nova representação discente. Professora Cristiane Sander também

avalia como positiva a participação dos professores visitantes no colegiado, principalmente pelo

fato do período de trabalho deles normalmente ser de 2 anos, segundo ela tempo suficiente para

se engajarem nas principais dinâmicas do curso. A docente sugeriu ainda como encaminhamento,

manter eles no colegiado, com a diferença de os consultá-los sobre o interesse em participar ou

não do colegiado. Professora Talita, avalia que a postura de contribuir ou não com o colegiado

depende  do  perfil  de  cada  docente  e  salienta  que  tem  ótimas  lembranças  acerca  das

contribuições de docentes temporários que já atuaram no curso. Professora Bernadete, que é

visitante no curso concorda com a fala da professora Geusina, de que podem ocorrer situações

em que professores temporários fiquem à margem das construções do colegiado, como também

situações de proposições e colaborações relevantes feitas por esses docentes, como é o caso

dela que atualmente participa da comissão de curricularização da extensão, que a seu ver são

construções importantes para o curso. Sendo assim, foram sugeridas 3 propostas diferentes como

encaminhamento, sendo elas; 1) Proposta da professora Elmides pela manutenção dos docentes

efetivos  e  visitantes,  da  manutenção  da  representação  técnica  atual  e  da  inclusão  da  nova

representação  discente;  2)  Proposta  da  professora  Geusina  pela  participação  apenas  dos

professores efetivos, da composição técnica atual e da inclusão da nova representação discente;

3)  A proposta da professora Cristiane pela realização do convite aos professores  visitantes, a

participação dos efetivos, da representação técnica atual e da inclusão da nova representação

discente. A coordenadora colocou em regime de votação as 3 propostas e com 1 voto favorável a

proposta 2 e 6 votos favoráveis a proposta 3, venceu a proposta 3, que condiciona o colegiado a

fazer um convite aos professores visitantes,  consultando-os sobre o interesse  em participar ou

não do colegiado, e também aprova a manutenção no colegiado dos atuais professores efetivos,

da atual representação técnica e da nova representação discente. Sendo assim, a composição do

colegiado na representação docente se dará pela professora Elmides Araldi  na presidência, e

pelas professoras efetivas Maria Geusina, Juliana Domingues,  Cristiane Sander, Talita Melo, e

Claudiana Tavares. Na representação técnica o servidor Jonatas Camargo sinalizou que pretende

se manter no quadro. Na representação discente, como houve há poucos dias uma eleição, foi

indicado o  estudante  Wictor  Hugo  Gabriel  da  Silva  como  titular  e  como suplente  a  discente

Vanessa Ferreira da Trindade. Será enviado um convite às professoras temporárias do curso Kátia

Hale e Maria Bernadete para saber o interesse das mesmas em participar do colegiado. Sendo

assim, de acordo com deliberação anterior, esta será a composição atual do colegiado. Sem mais

esta pauta foi encerrada. 2.2 – Semana acadêmica integrada de Cursos do ILAESP – Centro

Interdisciplinar de Economia e Sociedade (CIES);  A coordenadora passou a palavra para o

discente  Wictor  Gabriel,  que  informou  que  os  discentes  dos  cursos  de  Economia,  Filosofia,

Serviço Social,  Administração Pública  e Desenvolvimento Rural,  se  organizaram no intuito  de

realizar  a  1°  Semana  Acadêmica  Integrada  do  CIES  (Centro  Interdisciplinar  de  Economia  e
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Sociedade). O tema central vai ser “Crise da Sociedade Salarial” e terá a previsão de atividades

entre os dias 28 de novembro e 2 de dezembro deste ano. Toda a programação foi apresentada

aos presentes que debateram inclusive a indicação de professores referência na área de Serviço

Social para serem convidados a participarem como palestrantes/ministrantes neste evento. Sem

mais  esta  pauta  foi  encerrada.  2.3  -  V  Fórum  de  Supervisão  Direta  em  Serviço  Social;

Professora  Elmides  abriu  a  pauta  falando  sobre  a  ideia  do  curso  de  realizar  2  eventos

relacionados a supervisão de estágio.  O primeiro evento seria de caráter  mais interno com a

participação apenas dos discentes concluintes e ingressantes, com o objetivo de compartilhar as

informações sobre os fluxos e processos para entrada em campo de estágio, e ao mesmo tempo

proporcionar a troca de experiências entre os que estão a iniciar  com aqueles(as) que estão

terminando o estágio. Já o segundo evento seria mais amplo, destinado a toda a comunidade do

curso, inclusive com a participação de um convidado externo para falar sobre o assunto. Entre os

nomes sugeridos para ser convidado, o mais cotado foi o do professor Rodrigo José Teixeira, da

Universidade Federal Fluminense, e atualmente é presidente nacional da ABEPSS. Conforme fala

da professora Talita, há previsão de recurso financeiro do curso para o pagamento de diárias e

passagens para o convidado. Por fim, o colegiado aprovou o nome do professor como convidado

para  este  evento  e  a  coordenadora  salientou  que  ambos  os  eventos  ainda  terão  as  datas

definidas, mas com chances de acontecerem entre final de novembro e começo de dezembro.

Sem mais esta pauta foi encerrada.  2.4 – Afastamento professora Maria Geusina; Professora

Geusina que pediu a inserção deste ponto de pauta, informou ao colegiado que pretende solicitar

afastamento  para  pós-doutorado  no  ano  de 2024.  Salientou  que  está  planejando  com

antecedência para não prejudicar o curso, sendo assim  vai se inscrever em 2023, no edital de

fluxo contínuo da Prograd para concorrer a possibilidade de usufruir do afastamento Pós-Doutoral,

com a contratação de professor substituto, porém reforçou que não existe uma garantia para essa

substituição. Professora  Cristiane apoiou a solicitação da docente e  ratificou a necessidade do

curso se planejar quanto a qualificação do seu quadro (doutorado e pós-doutorado) e também em

relação a licença prêmio, direito que várias docentes estão aptas a usufruir, porém não há ainda

uma organização para tal. Professora Elmides concorda que é preciso o curso se reunir e discutir

esse planejamento. Como encaminhamento para este ponto foi deliberado que esta pauta será

anecaminhada para o NDE, com vistas ao planejamento e discussão de uma programação para

qualificação  do  quadro  docente  (doutorado  e  pós-doutorado)  e  também  o  planejamento  do

desfrute da licença capacitação (licença prêmio). 2.5 – Relatório Dendc disciplinas sem Área e

Subárea;  A coordenadora informou que recebeu um levantamento do Dendc (departamento de

normas  e  desenvolvimento  curricular)  com disciplinas  optativas  de  Serviço  Social  que  estão

cadastradas no sistema sem a indicação de qual área e subárea pertencem, em desacordo com o

que está na portaria 61/2017, que regulamenta as áreas e subáreas de conhecimento na Unila.

Na sequência a coordenadora submeteu as disciplinas presentes no relatório ao colegiado, e em

conjunto com as professoras deliberou a atribuição  de área às referidas disciplinas. Professora
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Cristiane observou que várias disciplinas optativas que foram criadas pelo curso nos últimos anos

e  inclusive  estão  sendo  listadas  na  comissão  de  Curricularização  da  extensão,  não  estão

presentes nesse relatório enviado pelo Dendc. Professora Geusina sugere como encaminhamento

que a coordenação responda ao Dendc que o relatório será preenchido como solicitado e também

será feita a indicação das disciplinas faltantes no documento com a indicação de área e subárea a

qual  pertencem.  O  encaminhamento  foi  acatado  pelo  colegiado.  Sem  mais,  esta  pauta  foi

encerrada. 

III – INFORMES: 

3.1 – ENADE Edição 2022; A coordenadora abriu a pauta informando que realizou uma consulta

via formulário eletrônico aos(as) discentes do curso,  questionando-os quanto ao interesse em

participar de um  preparatório para a prova do Enade, que vai acontecer no final de novembro.

Segundo a professora não houve nenhuma resposta por parte dos discentes, dessa forma sugeriu

que fosse aplicado um simulado online de uma prova anterior do exame para testar os pontos de

maior  fragilidades  no  conteúdo  da  prova.  A partir  desse  levantamento  a  professora  sugeriu

organizar uma conversa no formato de mesa redonda para discutir esses pontos e orientar os

alunos.  3.2 – Realização de pesquisa junto aos acadêmicos pela Patrícia Vicente Dutra;  A

coordenadora informou que a assistente social  da Defensoria Pública,  Patrícia  vicente,  que é

Doutoranda pela  Universidade Estadual  de Londrina,  está para aplicar  uma pesquisa com os

alunos do curso, para a qual solicita a colaboração das docentes em viabilizar  e/ou facilitar a

aplicação do formulário de levantamento de dados. 3.3 – Solicitação do registro das visitas de

campo; A coordenadora solicitou às professoras para registrarem todas as visitas em campo que

forem feitas no estágio e enviarem por e-mail,  dado este que é de suma importância para o

preenchimento do formulário de credenciamente semestralmente enviado ao CRESS/PR. Sem

mais, eu Jonatas Camargo, junto à coordenadora do curso, professora Elmides Araldi, lavramos

esta ata, que se aprovada, será assinada pelo(a)s participantes desta reunião. Foz do iguaçu, 27

de outubro de 2022.
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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DA INTEGRAÇÃO LATINO-AMERICANA
SISTEMA INTEGRADO DE PATRIMÔNIO, ADMINISTRAÇÃO E 
CONTRATOS

FOLHA DE ASSINATURAS

Emitido em 27/10/2022

ATA DE REUNIÃO DE COLEGIADO Nº 5/2022 - ILAESP (10.01.06.02.04) 

 NÃO PROTOCOLADO)(Nº do Protocolo:

 (Assinado digitalmente em 19/12/2022 09:21 )
CLAUDIANA TAVARES DA SILVA SGORLON

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: ###899#4

 (Assinado digitalmente em 19/12/2022 11:36 )
CRISTIANE SANDER

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: ###545#4

 (Assinado digitalmente em 19/12/2022 15:06 )
ELMIDES MARIA ARALDI

COORDENADOR DE CURSO - TITULAR

CSERVSOC (10.01.06.02.04.03.04)

Matrícula: ###087#0

 (Assinado digitalmente em 16/12/2022 19:45 )
JONATAS DE PAULA CAMARGO

ASSISTENTE EM ADMINISTRACAO 

SAILAESP (10.01.06.02.04.09)

Matrícula: ###642#9

 (Assinado digitalmente em 17/12/2022 18:13 )
JULIANA DOMINGUES

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: ###066#7

 (Assinado digitalmente em 16/12/2022 20:12 )
KATIA HALE DOS SANTOS

PROFESSOR VISITANTE

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: ###317#4

 (Assinado digitalmente em 18/12/2022 16:42 )
MARIA BERNADETE REIS MAIA

PROFESSOR VISITANTE

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: ###563#9

 (Assinado digitalmente em 21/12/2022 13:02 )
MARIA GEUSINA DA SILVA

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

PRAE (10.01.05.22)

Matrícula: ###893#3

 (Assinado digitalmente em 20/12/2022 10:05 )
TALITA DE MELO LIRA

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: ###355#3

 (Assinado digitalmente em 17/12/2022 06:57 )
WICTOR HUGO GABRIEL DA SILVA

DISCENTE

Matrícula: 2019###########2
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, data de emissão:  e o código de verificação: ATA DE REUNIÃO DE COLEGIADO 16/12/2022 30a02a4e0a
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